

EL MAGISTERIO GERUNDENSE

Órgano de los maestros públicos de la provincia.

Se publica todos los jueves.

Redacción y Administración: RAMBLA DE LA LIBERTAD, 8-2.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Asociados: La cuota que señale la Asociación

No asociados, 7 pesetas.

De los trabajos que se publiquen firmados, serán responsables sus autores.

No se devuelven los originales.

Homenaje a una Maestra

El domingo último, día 13, se celebró en Sabadell un homenaje a la maestra de aquella localidad D.^a Joaquina Torres Oriol.

En la escuela, artísticamente adornada se reunieron las autoridades y numerosos particulares. Ocupó la presidencia la homenajeadada, que tenía a su derecha a los Sres. Delegado Gubernativo, teniente alcalde señor Viver y a D. Manuel Ibarz, y a su izquierda al Alcalde Sr. Relat, al presidente de la Asociación de maestros de la provincia de Barcelona señor Martínez Abellán, al representante de la Iglesia y al Presidente de la Asociación de partido Sr. Ros. Leyóse un telegrama del Director General de 1.^a enseñanza asociándose al acto y felicitando a la Sra. Torres, otro del ex-inspector de aquella zona Sr. Xandri, adhiriéndose al homenaje y excusando su asistencia y gran número de adhesiones de asociaciones, de maestros, de varios centros de Sabadell, de particulares y de ex-alumnas ausentes. El Sr. Felio Pascual, secretario del Ayuntamiento, hizo la biografía de la homenajeadada y leyó el acuerdo del Cabildo municipal en que se declaraba hija adoptiva de Sabadell a D.^a Joaquina Torres. Luego hablaron por los maestros del partido de Sabadell el presidente Sr. Ros; por los funcionarios municipales el empleado Sr. Pous, por los maestros de Sabadell, D.^a Isabel Fullá, una de sus ex-alumnas leyó un sentido discurso en nombre de sus compañeras, y dos alumnas, preciosas criaturas de pocos años, entregaron a su maestra un artístico ramo de flores. Después tomaron la palabra las Sres. Comenges, Martí-

nez Abellán, el Inspector Jefe de 1.^a enseñanza Sr. Ibarz que dijo creía que un día de estos saldría en la *Gaceta* la disposición por la cual se daban las gracias de R. O. a la homenajeadada, el Sr. Alcalde que terminó su discurso besando la mano a D.^a Quimeta en nombre de Sabadell a cuyas madres, esposas y hermanas había formado; y, por último el Sr. Delegado Gubernativo felicitando a la Maestra en nombre de la Patria. Acto continuo se descubrió una hermosa lápida, colocada en la misma sala de clases y dedicada a la eminente maestra D.^a Joaquina Tarrés que ejerció en la misma durante medio siglo.

Después de las felicitaciones a la maestra se celebró en su honor un banquete, en el Salón del Teatro Euterpe, en cuya mesa, se sentaron la homenajeadada y las autoridades, maestros y particulares. Durante el acto se leyeron otras adhesiones e hicieron uso de la palabra varios oradores para felicitar a la maestra, en nombre de la cual su sobrina D.^a Josefa Tarrés, ilustrada maestra de Preixana dió las gracias a las autoridades, asociaciones, y a cuantos habían contribuído al homenaje.

Actos como el que acabamos de reseñar, al par que dignifican y enaltecen la figura del maestro, enseñan lo que debe ser el pueblo y el Ayuntamiento que honrando a tan preclara profesora, se ha honrado y ensalzado a si mismo.

Nuestro sincero aplauso al pueblo de Sabadell.

“El Alma de la Escuela Primaria,”

Con el sugestivo título que encabeza estas líneas, acaba de ver la luz una hermosa obrita de carácter pedagógico, debida a la pluma de un culto y entusiasta Maestro y a la vez inspirado poeta, D. Patricio Clara y Carles.

Este libro es, por decirlo así, continuación del publicado anteriormente con el título de «Elogio de la Escuela Primaria», que mereció calurosos encomios de la prensa y fué acogido favorablemente por el Magisterio.

El volumen que nos ocupa, editado con pulcritud por la casa Gassó de Barcelona, está formado por un ramillete de sentidísimas poesías cuyos títulos son: *Intima. (Prólogo).*—*Un paseo escolar.*—*Libertad.*—*Anhelos.*—*A la inspiración.*—*La higuera del Maestro.*—*Vespertina.*—*A un árbol frutal.*—*La golondrina.*—*Postal.*—*«E ponr si mouve».*—*La tala.*—*Gratitud.*—*Adios de un niño a su escuela y a su pueblo natal.*—*Consejos a mi hijo Héctor.*—*Honores póstumos a un maestro de escuela.*—*Añoran-*

zas. El autor dedica el libro a sus malogrados e inolvidables hijos Héctor y Oliverio.

Hemos leído y releído el libro muchas veces y a cada lectura hallamos nuevas maravillas insospechadas. Diríase que esta selección de poesías bellísimas, eternamente frescas y jugosas, magníficamente estilizadas, relicario de una vida ofrendada generosamente en aras de la trilogía sagrada del Bien, la Verdad y la Belleza, constituye un collar de refulgentes perlas, homenajes al Maestro y a su obra.

El señor Clara, espíritu cultísimo, con el corazón rebosante de ideas generosas, de convicciones arraigadísimas, amigo de los niños y de la obra de la Escuela, en la tarde de la vida, sentado en un recodo del camino, bajo de un árbol simbólico (el del bien realizado durante su larga peregrinación de los años), antes de traspasar la cumbre, ha recordado sus horas pretéritas de gloria, de gozo y de dolor y ha llorado... ha llorado por los anhelos que no ha podido realizar, ha llorado ante la farsa y la maldad de los humanos, ha llorado sobre todo la pérdida de sus hijos Héctor y Oliverio (el primero malogrado prematuramente; muerto el segundo cuando le sonreía la gloria y la felicidad...), ha llorado mucho...

Más el señor Clara que, como hombre de corazón, tiene alma de niño, besado por el llanto que a menudo consuela se ha dormido profundamente y ha soñado... El hada de las Glorias eternas le ha secado el llanto y le ha comunicado con palabras dulces como la miel de romero que para los buenos la muerte es un premio y una liberación: que tras de la muerte debe venir, fatalmente, la glorificación de los que, sembradores de ideas nobles y generosas, dejaron entre las zarzas del camino pedazos de su existencia.

El señor Clara, ha olvidado por unos instantes las horas tristes de su vida, y hábil artífice del idioma, han brotado, al mágico conjuro del poeta, sonoras y bellas estrofas, cantos de optimismo, glosas del cotidiano laborar, arrullos de amor a la escuela primaria y al pátrio lar.

El pedagogo práctico ha querido ofrendar a los maestros los anhelos de su larga existencia dedicada a la enseñanza y con ello, aún sin pretenderlo, ha dictado sábias normas cuya lectura ha de ser muy provechosa, especialmente a los maestros noveles, quienes se sentirán enseguida contagiados por ese fuego sagrado del entusiasmo que brota en todas las páginas del poema.

Me atrevo a afirmar que «si yo fuera Ministro de Instrucción Pública ordenaría la adquisición de varios miles de ejemplares de este precioso librito para repartirlos entre los maestros nacionales», seguro de

que su lectura estimularía la buena labor que algunos realizan a trueque de las mayores dificultades.

Mi admiración y mi parabien al señor Clara y un ruego a los amigos: el de que adquieran la expresada obrita y coadyuven además a su difusión. Estén seguros de que su esfuerzo será en provecho de la cultura y de la educación del pueblo.

LUIS G. BOVER.

Crónica General.

Asociación Nacional de Maestros del Partido de Gerona

Con el fin de dar cumplimiento al artículo 15 del Reglamento de la Asociación Nacional, se convoca a reunión general extraordinaria para el domingo día 20 de los corrientes y hora las 10 de la mañana en el Grupo Escolar, para proceder a la elección del cargo de vocal de la Directiva de la Nacional y tener representación directa en las sesiones que se celebren.

Suplicamos a los asociados que no puedan asistir personalmente, remitan antes de dicho día la papeleta inserta en el número 781 de este semanario a esta presidencia.

Gerona, 16 de Julio de 1924.—El Presidente, *E. Masiá*.

* * *

Asociación de Maestros Públicos

Partido de La Bisbal

Se suplica a los socios que hagan uso de la papeleta inserta en el número anterior del periódico para la votación de delegado en la Nacional, enviándola firmada al Sr. Blasi, de Torroella de Montgrí, o al Sr. Soliva, de Palamós.—LA JUNTA.

* * *

Asociación del partido de Sta. Coloma de Farnés

Se convoca a los socios a la reunión que tendrá lugar el día 18 del actual, en el Grupo Escolar de Gerona, a las nueve y media.

Sils, 12 julio de 1924.—El Presidente, *Ricardo Rius*.

* * *

El Sr. Gobernador civil ha autorizado la reunión de los Maestros de esta provincia para el día 18, nombrando delegado para que asista a ella.

* * *

Suponemos que asistirán muchos compañeros a los actos que se celebrarán en el Grupo escolar el día 18. A las 9 reunión de la Provincial; a las 9 y media, reunión de los Maestros de Sta. Coloma; a las 10 conferencia por la Sra. Inspectora D.^a Francisca López y por la tarde, a las 15, conferencia por el Inspector Jefe, Sr. Junquera.

* * *

La lista general de opositores. — Aunque con las propuestas formuladas por el Tribunal de Madrid para ingreso en el Magisterio obran ya en la Dirección general las de todos los Rectorados, es probable se demore algún tiempo la publicación de la lista general de opositores para designación de Escuela en atención a haber pasado a informe del Consejo de Instrucción pública el expediente de las de Oviedo, que fué remitido con protestas.

* * *

Suscripción a *El Magisterio Nacional*.

Número 73, Dolores Boadas, Crespiá.

* * *

DE PASIVOS. — En virtud del artículo 4.^o del R. D. de 24 del pasado mes, ha quedado disuelta la Junta de Derechos Pasivos del Magisterio, transfiriéndose estos asuntos a la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.

Esta disposición, de momento no afectará para nada a la jubilación y clasificaciones, pero tan pronto esté extinguido el fondo de reserva—unos siete millones—pasaremos a depender del Tesoro asimilándonos en todo a los demás funcionarios del Estado.

Las consecuencias que ello reportará al Magisterio son las siguientes:

El Magisterio podrá disfrutar de las pensiones al llevar diez años de servicios en vez de los veinte que ahora se requiere, computándose al efecto los servicios interinos y no habrá pensión menor de 1.000 pesetas.

En cambio, a los veinte años de servicios los jubilados sólo percibirán el 40 por 100, en lugar del 50 que hoy se les asigna; no existe el 70 por 100 a los treinta años, pues los demás funcionarios tienen en sus escalas el 60, desde los veinticinco a los treinta y cinco años, y pasado este límite el 80, igual que nosotros. Las pensiones todas tendrán más descuento que el actual, y en cuanto a los sueldos en activo es pequeña la diferencia, pues aunque el descuento por utilidades es mayor, desaparecerá el 6 por 100 actual que tenemos para la Caja.

... Cuando llegue este caso podremos considerarnos como funcionarios del Estado con todos los inconvenientes y probables ventajas que sean anexas.

Se ha dado el primer paso, pero nuestro periódico no rectifica.

Ni censuramos ni protestamos; exponemos un criterio.

De *El Magisterio Tarraconense*.

* * *

¡Nos ASAMOS!—Este año el calor aprieta de una manera extraordinaria. «En nuestra clase, nos dice un amigo, materialmente nos asamos.

Otros años la matrícula había disminuido mucho a causa de las faenas de la trilla, pero este año, como que no ha habido nada, los chicos continúan en la escuela, y con este local tan indecente, es imposible resistir».

No hay más remedio que asarse, amigo mío. Los padres no comprenden otra cosa sino que más seguro tienen su hijo en la escuela, y las innumerables Juntas de higiene, de protección a la infancia y otras y otras muchas que tienen bajo su vigilancia al niño, seguramente que están muy frescos.

Y es que, aquí, el niño, no es una verdadera preocupación más que para el maestro. La mayoría de los padres no entienden, y otras se desentienden.

* * *

LA GUERRA Y LA PAZ.—Los niños ingleses han dirigido un radiograma a todos los niños del mundo recomendándoles que trabajen por la paz y se adhieran a la Sociedad de las Naciones.

En él dicen: «Aprendamos todos en el mundo a comprendernos y a querernos. Tengamos siempre en cuenta que debemos unirnos y olvidar rencores. La Sociedad de Naciones debe ser la familia de todas ellas, evitando el hambre y demás desgracias puesto que esto es lo que desea todo padre para sus hijos».

Julio Camba hace a este propósito unos sabrosos comentarios, y entre ellos dice esta gran verdad: «Los niños viven en paz y juegan a la guerra. Los hombres viven en guerra y juegan a la paz».

Hay más todavía, podemos decir. Los hombres juegan a la paz para preparar la guerra en que han de vivir los niños, porque la guerra, aun siendo trágica, para los hombres ha sido siempre como una especie de juego, con su rueda de la fortuna y todo.

Cuando los hombres entomian estas cosas tan serias a los niños, es que todavía la paz es una niñería para los hombres. Muchas veces,

cuando los hombres nos escudamos con los niños es que todavía no hay el valor suficiente para decir ciertas cosas.

Dejen los padres ingleses que sus niños jueguen a sus cosas, en vez de jugar a radiogramas, y procuren que cuando hombres no sea para ellos la paz un juego más, sino un fin de la vida.

* * *

Dos folletos interesantes

UN ARTISTA.—Cuestiones pedagógicas, por D. J. Salvador Artiga, inspector de Primera Enseñanza. Un tomo en 4.º, 1'50 pesetas.

LA ENSEÑANZA ELEMENTAL DE LAS CIENCIAS FÍSICO-NATURALES Y MATEMÁTICAS EN INGLATERRA, por D.ª Margarita Comas, Profesora de la E. N. de Tarragona. Un tomo en 4.º, 2 pesetas.

DE VENTA: Librería DALMAU CARLES PLA, S. A.

NOTAS DE LA SECCION

Ha tomado posesión como propietario de Rocabrana, D. Artencio Casanovas.

—Ha cesado por haber cumplido 70 años de edad D. Mariano Crivillé, Maestro de Albóns.

—Se interesa del Alcalde de Bascara participe fecha del fallecimiento de D.ª Elvira Sagrera.

—Se eleva a la Superioridad certificado de cese del Maestro jubilado don Mariano Crivillé.

Elección de Vocal de la Junta directiva de la Asociación Nacional.

PROVINCIA DE GERONA

El maestro que suscribe, no pudiendo asistir a la reunión convocada al efecto, por la presente voto a don (o doña) para Vocal de la Directiva de la Nacional.

.....
(Fecha, firma y sello de la escuela)

Sr. Presidente de la Asociación del partido de

NOTAS DE LA INSPECCIÓN

El Sr. Gobernador transmite una comunicación del Delegado gubernativo de Puigcerdá adjuntando una instancia de la Maestra de Ripoll, señora Sirvent, pidiendo autorización para ir a asistir a su marido que ha quedado imposibilitado en Alp.

—El Director de la graduada de Palafrugell invita al acto de la exposición de trabajos escolares.

—El Alcalde de Baget, participa ausencia de la Maestra de la Escuela Nacional.

—El Maestro de Terradas, participa que por orden de la superioridad han sido cerradas las escuelas Nacionales por causa del sarrampión.

—La Maestra de La Bisbal, Sra. Viñolas, participa que empieza a disfrutar de la licencia por asuntos de familia.

Importante:

Recordamos a los señores Maestros que nuestro establecimiento de Librería estará abierto, cada mes, la mañana del domingo comprendido entre los días 8 al 14, que son los días fijados para el pago de haberes.

Dalmáu Carles Plá, S. A.

-Este número ha sido sometido a la censura Militar-

Imprenta y Librería de Antonio Franquet y Gusiñé Platería. 26 y Forsa 14.—GERONA